



















Sidorangu kecamatan Krian selama 2 tahun, disitu beliau tidak banyak mem-baca kitab-kitab, tapi beliau hanya disuruh tirakat seperti puasa mutih dan lain-lain. Dan pondok yang terakhir kali yang digunakan untuk mendalami ilmu agama Islam adalah pondok Kedung Lo di desa Bandar Lor Kediri selama satu tahun setengah dan yang menjadi pengasuhnya adalah Kyai H. ABD Majid Ma'ruf. Sedangkan kitab-kitab yang pernah beliau baca antara lain : kitab 'Uqudulud Jain, Quratul 'Uyun Sultan safina, Bidayatul Mujtahid, Hadits Arbain Nawawi, Kitab Nasoikhul 'ibad, Tafsir Al Iblis dan masih banyak lagi kitab-kitab yang pernah beliau baca.

Meskipun beliau pendidikan formalnya hanya SD saja, tapi kerana keuletan, ikhtiarnya dan kemauannya yang keras dalam mencari ilmu itu, maka beliau berhasil memiliki ilmu agama yang banyak dan luas sekali. Beliau menjadi pemuka agama (Kyai) yang berada di desanya (Sidomulyo). Beliau sering memberi ceramah agama yang dilakukan di beberapa musholah di desa Sidomulyo secara bergiliran setiap malam minggu dan terkadang juga ceramah agama ditempat-tempat yang lain, serta beliau juga sering memberikan khutbah Jum'at, karena keuletan dan usahanya yang gigih dalam berjuang agama Islam maka beliau berhasil mendirikan sebuah pondok yang ada di desa tersebut (Sidomulyo) yang bernama Miftahul Hidayah dan santrinya berjumlah ± 150 orang.

Selain dari pada itu beliau sering dimintai bantuan memecahkan masalah seperti perceraian, kenakalan remaja, masalah anak didiknya yang membutuhkan bantuan dari beliau dan sebagainya. ( Wawancara Tanggal 18 Februari 1998 ).

### **3. Masalah Klien**

Masalah yang ditangani oleh konselor melalui bimbingan penyuluhan agama yaitu masalah kesulitan penyesuaian diri (studi kasus seorang kuli batu) di desa Sidomulyo kecamatan Krian kabupaten Sidoarjo. Sebelum terjadi suatu masalah tersebut, keadaan klien begitu riang dia bisa bergaul dengan siapa saja, baik itu tetangga atau warga yang lain. Tetapi setelah dia pisah dari orang tuanya ( ibunya ) meninggal dan ayahnya kawin lagi, maka dia berada dirumah sendirian karena keluarganya sudah berkeluarga semuanya. Untuk membiayai kehidupannya dia mencari pekerjaan tapi hanya dapat pekerjaan sebagai kuli batu. Pada saat menjadi kuli batu itulah, barulah klien tidak mau menyesuaikan diri dengan lingkungan di sekitar. Akan tetapi dalam lingkungan kerjanya, dia bersikap biasa-biasa saja, dia bisa bergaul, bercanda denga teman sekerjanya. Adapun teman kerjanya klien hanya 3 orang saja, dan pekerjaannya itu tidak dilakukan setiap hari melainkan kadang-kadang saja, itupun kalau ada yang mengajak dan menyuruhnya. Sehingga kalau tidak ada pekerjaan dia hanya di rumah saja tapi terkadang disuruh para tetangga untuk jadi buruh tani

disawahnya. Adapun kalau dalam lingkungan kerjanya dia bisa bersikap wajar-wajar saja serta bisa menyesuaikan diri. Hal itu disebabkan karena dia merasa bahwa pekerjaannya itu sama dengan teman-temannya artinya senasib tidak ada yang lebih tinggi, sehingga dia tidak merasa minder dan malu bila bergaul dengan teman sekerjanya.

Akan tetapi dalam lingkungan masyarakat sekitar yang terdiri dari ragam pekerjaan dan keadaan yang dirasa cukup mampu bila dibandingkan dengan keadaan klien, inilah yang menyebabkan klien merasa kesulitan dalam menyesuaikan dirinya dengan lingkungan. Dia merasa minder, bila bergaul ataupun bercanda ria dengan para tetangganya. Disamping itu dia juga merasa takut dan malu bila berhadapan dan berbicara dengan orang lain. Oleh karena itu, karena adanya perasaan-perasaan dan keadaan itulah sehingga dia canggung dalam melaksanakan segala aktifitas kemasyarakatan yang dilingkungan dimana ia tinggal dan dia sering tidak mau datang bila diundang para tetangganya bila ada suatu acara seperti tahlilan atau ceramah agama. Selain dari pada itu dia juga tidak pernah melakukan sholat karena pendidikannya yang sangat rendah sekali, sehingga dia kurang memperhatikan kewajiban-kewajiban yang harus dilakukan dalam agama Islam. Karena pekerjaan yang hanya sebagai seorang kuli batu dan pendidikannya yang rendah itulah, maka dia kehilangan rasa percaya diri, dia merasa dia tidak mampu melaksanakan segala aktifitas dilingkungan sekitar dan tidak bisa berbuat apa-apa kalau dia melaksanakannya





pribadi pula, yang dilakukan dengan cara face to face dan masalahnya sangat pribadi. Dengan demikian yang dipakai dalam bimbingan penyuluhan agama ini dengan melalui tehnik directif.

Pada dasarnya klien yang mengalami kesulitan penyesuaian diri di desa Sidomulyo Krian Sidoarjo ini mempunyai masalah antara lain merasa minder, malu takut bile bergaul dengan para tetangganya serta kurang percaya diri bila melaksanakan segala aktifitas yang ada dilingkungan sekitar.

Pada hakekatnye faktor penyebab terjadinya kesulitan penyesuaian diri tersebut karena pekerjaannya yang hanya sebagai seorang kuli batu dan kurangnya pengetahuan baik agama maupun umum. Sehingga klien menganggap bahwa kehidupannya tidak mapan bila dibandingkan dengan para tetangga nya dan klien tidak bisa menerima kenyataan yang terjadi pada dirinya itu.

Dari permasalahan tersebut timbullah sikap dan prilaku yang tidak sehat, dimana klien hanya berdiam diri dirumah, tidak mau bergaul dengan para tetangga dan canggung dalam melaksanakan segala aktifitas kemasyarakatan dilingkungan sekitar.

Oleh karena itu masalah tersebut pula adanya bimbingan penyuluhan agama, dalam hal ini dilaksanakan konselor dalam bentuk individu. Bimbingan penyuluhan agama secara individual ini dilaksanakan konselor dengan mendatangi kerumah klien untuk diberinya nasehat-nasehat,

pengarahan dan ditanya tentang masalah-masalah yang dihadapinya agar dapat segera diselesaikan. Sehingga untuk selanjutnya klien dapat mengatasi masalahnya sendiri. Dengan demikian berarti dalam pelaksanaan ini membutuhkan adanya ketekunan dan kuletan konselor. Nasehat-nasehat yang diberikan konselor kepada klien tersebut merupakan sugesti dan pendorong semangat hidupnya, karena klien yakin dan percaya terhadap konselor yang dianggapnya sebagai seorang tetangga yang paling dekat dengan klien.

#### **b. Bimbingan Kelompok**

Bimbingan kelompok ini juga diterapkan konselor terhadap klien yang mengalami kesulitan penyesuaian diri tersebut. Adapun caranya konselor datang kerumah klien kemudian klien diajak untuk mengikuti segala kegiatan-kegiatan yang ada seperti ceramah agama yang dilakukan konselor setiap sabtu malam setelah sholat maghrib. Dan kegiatan kemasyarakatan (gotong royong), karang taruna dan remaja masjid dan sebagainya.

Kontak antara konselor dengan klien tersebut dilakukan dalam suatu kelompok atau dengan warga yang lain. Bimbingan ini dimaksudkan untuk menempatkan klien dengan para tetangga dan warga yang lain, walaupun warga yang lain ataupun para tetangganya itu tidak bermasalah. Hal ini dimaksudkan supaya klien sedikit demi sedikit bisa bergaul serta dapat menyesuaikan dirinya dengan para tetangga dan lingkungan sekitar sehingga





menggunakan metode wawancara. Dari pertanyaan yang diajukan oleh konselor itu, maka klien menjawab sebagai berikut :

Bahwa ia merasa takut, minder dan kurang percaya diri serta canggung dalam melaksanakan segala aktifitas yang dilingkungkannya, karena ia takut dianggap salah, dilecehkan dan dianggap sebagai seorang yang tidak mampu apa-apa, karena pendidikannya tentang agama sangat rendah, serta pekerjaannya yang hanya sebagai seorang kuli. Apalagi ada sebagian warga yang seakan-akan memandangnya sebagai seorang yang malas dan tidak simpati padanya. Akibat pandangan yang negatif dari sebagian warga tersebut, maka klien menjadi takut, minder dan kurang percaya diri apabila akan melaksanakan aktifitas kemasyarakatan itu, dia canggung untuk membaurkan dirinya dengan lingkungan disekitarnya.

Dengan adanya wawancara antara konselor dengan klien mengenai sebab-sebab kesulitannya dalam menyesuaikan diri dengan lingkungan itu, maka konselor dapat mengetahui sebabnya kesulitan itu ada bermacam-macam.

Dalam langkah identifikasi ini konselor memperoleh informasi tentang sebab-sebab masalah, kemudian konselor baru menetapkan masalah tersebut kedalam masalah yang perlu mendapatkan bimbingan dan penyuluhan agama, ( wawancara tanggal 1 Maret 1998 ).

## **b. Diagnosis**

Langkah ini adalah langkah untuk menentukan masalah yang dihadapi oleh klien beserta latar belakangnya. Yang mengakibatkan klien mengalami kesulitan penyesuaian diri dengan bentuk rasa takut, malu, minder dan kurang percaya diri sehingga canggung dalam mengerjakan segala aktifitas dilingkungannya. Dari hasil wawancara dengan konselor dapat diketahui bahwa yang melatar belakangi sehingga dia (klien) tersebut mempunyai rasa takut, minder, malu dan kurang percaya diri sehingga canggung dalam mengerjakan segala aktifitas dilingkungannya, disebabkan karena :

Klien mempunyai perasaan kecewa yang sangat dalam terhadap situasi kenyataan yang menimpa dirinya (tidak bisa menerima kenyataan dalam kehidupannya yang hanya sebagai seorang kuli batu), Klien menganggap bahwa dirinya tidak mampu apa-apa, kehidupannya tidak mapan bila dibandingkan dengan para tetangganya. Disamping itu juga karena kurangnya pendidikan umum atau pendidikan agama, klien tidak mengetahui norma-norma atau kebiasaan yang berlaku dan apa yang harus dilakukannya. Karena itulah sehingga klien merasa canggung melaksanakan segala aktifitas yang ada dan merasa kesulitan dalam bergaul serta menyesuaikan diri dengan lingkungan sekitarnya. ( Wawancara dengan konselor tanggal 2 Maret 1998 ).



















Artinya : "Hai manusia, sesungguhnya Kami menciptakan kamu dari seorang laki-laki dan seorang perempuan dan menjadikan kamu berbangsa-bangsa dan bersuku-suku supaya kamu saling kenal mengenal. Sesungguhnya orang yang paling mulia diantara kamu disisi Allah ialah orang yang paling bertakwa diantara kamu. Sesungguhnya Allah Maha Mengetahui lagi Maha Mengenal". (Al Hujurat : 13).

Ayat diatas menjelaskan bahwa manusia seluruhnya berasal dari seorang ayah dan seorang ibu, maka kenapakah kita harus saling mengolok-olok sesama saudara, hanya saja Allah ta'ala menjadikannya mereka bersuku-suku dan berkabilah-kabilah yang berbeda, agar diantara kita terjadi saling kenal dan tolong menolong dan kemaslahatan-kemaslahatan kita yang bermacam-macam. Dan idalam ayat itu juga dijelaskan bahwa kita tidak boleh membanggakan nasab, mengunggul-unggulkan harta dan menghina kepada orang kafir atau yang lain. Karena tidak ada orang yang paling mulia disisi Allah dan tidak ada pula orang yang paling baik, kecuali orang-orang yang bertakwa kepada Allah. Seperti yang diterangkan oleh Allah bahwa keutamaan itu terletak pada ketakwaan. Dan sesungguhnya Allah tidak memandang pada pangkatmu dan tidak pula kepada nasab-nasabmu dan tidak pula kepada tubuhmu, dan tidak pula kepada hartamu. Akan tetapi memandang hatimu, maka baran siapa mempunyai hati yang sholeh maka Allah belas kasih kepada kita, karena kita tidak lain adalah anak, cucu Adam, jadi jika kita hendak berbangga maka banggakanlah takwa kita. Artinya barang siapa yang ingin memperoleh derajat yang tinggi maka hendaklah kita bertakwa. Oleh







orang yang paling tidak punya, yaitu hanya sebagai seorang kuli batu dan tidak bisa apa-apa. Sehingga dia tetap takut, malu dan kurang percaya diri bila bergaul dengan para tetangga dan tidak bisa menyesuaikan diri dengan lingkungan.

Oleh karena itu agar perilaku klien ini tidak belarut-larut dilakukan, maka konselor mempercepat mengadakan bimbingan pada klien yaitu dengan jalan memberikan kepenasehatan secara rutin (kontinue), karena apabila tidak dipercepat maka akan sangat merugikan klien. Dan pertemuan ini diadakan sampai lima tahap yakni: identifikasi masalah diagnosis, prognosis, terapi dan follow up. Maka dengan adanya kesabaran dan keuletan konselor dalam menghadapi klien yang mengalami kesulitan penyesuaian diri ini, maka sedikit demi sedikit klien bisa menyadari bahwa apa yang dilakukan selama ini tidak benar, dan dalam kehidupan sehari-hari pada diri klien terlihat ada perubahan, terbukti bahwa klien sekarang sudah mau menyesuaikan diri dengan lingkungan, mau bergaul dengan para tetangga dia mau bermain kerumah tetangga untuk melihat televisi. Disamping itu dalam lingkungan masyarakat dia sudah mau mengikuti berbagai kegiatan seperti gotong royong dan kalau ada undangan dari tetangga klien sudah mau menghadirinya. Disamping itu dari masyarakat atau para tetangga juga ikut berpartisipasi untuk melibatkan dan mengajak klien dalam berbagai kegiatan.

Selain dari perubahan diatas masih ada lagi perubahan yang terjadi pada diri klien yaitu masalah sholat, klien sudah mau mengerjakan sholat walaupun belum sempurna lima waktu, itupun atas pengakuan klien sendiri. Dan klien sekarang

sudah mau pergi kemushollah seandainya ada kenduri atau tahlilan serta ceramah agama yang dilakukan di rumah tetangganya. Padahal dia dulu tidak pernah mau di ajak atau tidak mau menghadirinya sama sekali dan selalu memberi alasan-alasan.

Dengan adanya perubahan klien serta klien menyadari akan perbuatannya yang salah itu, maka konselor tidak lupa memberikan motifasi bahwa klien bisa menghilangkan semua perasaannya dan klien bisa menerima kenyataan yang dialaminya dengan lapang dada dan sabar, karena dia sadar bahwa itu adalah cobaan dari Allah SWT. Setelah klien menyadari semua perbuatannya dan mau merubah tingkah lakunya, maka kepenasehatan tersebut diakhiri oleh konselor tapi konselor juga masih memperhatikan perkembangan klien selanjutnya.

Adapun hasil follow up atau pamantauan yang diadakan konselor lebih jelasnya adalah sebagai berikut :

- Klien sudah mau mengerjakan segala aktifitas yang ada di masyarakat dan mau menyesuaikan diri dengan lingkungannya serta tidak menutup diri dengan lingkungan seperti dulu.
- Perasaan malu, takut, minder dan kurang percaya diri yang ada pada klien dulu, kini sudah mulai hilang.
- Klien sudah bisa menerima kenyataan yang dialaminya dengan sabar, karena dia sadar bahwa itu semua adalah cobaan dari Allah SWT. ( Wawancara 10 Maret 1998 ).





- Klien : Nggak tahu bu, saya selama ini sering merasa malu, minder dan takut bila bergaul dengan para warga yang lain atau para tetangga.
- Konselor : Mengapa harus begitu ? terus apa sebabnya ?, kalau memang ada masalah ya... diungkapkan saja. Barangkali saya dapat membantu ( sambil tersenyum meyakinkan )
- Klien hanya terdiam karena dia merasa malu mengutarakan problemnya.
- Konselor : Kenapa diam lagi, mungkin masalahnya pribadi ? tak usah malu ungkapkanlah apa yang ada di hatimu !
- Klien : Sambil menunduk ia berkata, " tentang diri saya bu ".
- Konselor : Kenapa dengan dirimu ?
- Klien : Begini lho bu, pekerjaan saya kan hanya sebagai kuli batu, itupun saya bekerja tidak pasti. Sehingga hasilnya hanya cukup untuk makan sehari-hari saja, oleh karena itu keadaan saya serba pas-pasan, tidak mapan sama sekali bila dibandingkan dengan para tetangga. Disamping itu masalah pengetahuan agama dan umum itu sangat kurang sekali. (diucapkannya dengan rasa sedih ).
- Konselor : Ya, saya ngerti apa yang kamu rasakan
- Klien : Saya tidak tahu bu, apa yang harus saya lakukan, sehingga saya selalu berdiam diri dirumah.

- Konselor : Oh, jadi itu yang membuat kamu merasa malu, takut, minder bila bergaul dengan para tetangga dan canggung melaksanakan segala aktifitas dilingkungan sekitar. ?
- Klien : Iya bu !  
Saya benar-benar kecewa dengan keadaan saya ini, saya merasa malu dan saya sudah tidak ingin ketemu dengan orang-orang serta bergaul dengan mereka. Saya merasa tidak bisa mengerjakan segala aktifitas yang ada dimasyarakat, saya takut nanti ditertawakannya !
- Konselor : Jangan begitu dik !  
Semua itu bukankah tindakan yang tidak baik, hal itu malah akan merugikan adik sendiri.
- Klien : Terus, harus bagaimana saya ini bu ?
- Konselor : Dik, memang kita hidup ini tidak luput dari cobaan dan masalah, anggaplah semua itu cobaan, janganlah terlalu dipikirkan hadapilah dengan tegar dan sabar semua kenyataan yang ada. Yang penting adik harus berikhtiar dan adik harus bisa bergaul dengan para tetangga dan mungkin bergaul dengan warga yang lain diantara mereka nanti ada yang bisa membantu adik. Sudah dik ya, saya kira pertemuan kali ini



- Klien : Insya Allah bu, saya akan berusaha merubah prilaku saya, dan saya selalu mengharap bantuan dari ibu ,
- Konselor : Saya akan selalu berusaha membantu memecahkan masalah yang kamu hadapi, tetapi semua itu tidak lepas dari kamu sendiri, bagaimana cara kamu berusaha mengatasinya. Dan saya hanya memberikan saran-saran sebagai jalan keluarnya. Dan seterusnya kamu yang menentukan.
- Klien : Saya berterima kasih kepada Ibu. Dan saya tahu apa yang sebaiknya saya lakukan sekarang.
- Konselor : Baiklah jika demikian, saya harap adik tidak hanya mengerti apa yang harus adik lakukan, akan tetapi adikharus berjanji bahwa adik akan benar-benar melakukan segala aktifitas yang pernah hilang dan mau menyesuaikan diri dengan lingkungan. Bagaimana Dik ?
- Klien : Saya berjanji dan akan melakukan sebaik mungkin.
- Konselor : Baiklah, kalau bukan adik sendiri yang memang berkemauan merubahnya, maka adik akan begini terus, saya hanya bisa membantu do'a semoga adik diberi kekuatan dan kemampuan untuk menerima kenyataan ini.
- Klien : Sekali lagi saya berterima kasih atas semua yang ibu lakukan untuk kebaikan saya.

Konselor : Ya ( sambil mengangguk ), memang semua itu hanyalah cobaan dari Allah SWT. Bukankah kita hidup tidak lepas dari permasalahan. Apa yang kita harapkan tidak selamanya sesuai dengan kenyataan, adalanya yang tidak bisa menerima kenyataan yang ada. Dan hal ini jangan dibiarkan disesali secara berlarut-larut karena akan merugikan diri sendiri. Kita harus berusaha mencari jalan keluarnya dan kita terima semua cobaan Allah itu dengan sabar dan tabah. Dan dengan memperbanyak ibadah dan bertawakkal pada Allah agar diberi yang terbaik bagimu. Dan kamu harus dengan ikhlas menerima kenyataan yang ada.

Klien : Ya...bu, sekarang saya tahu arti dari sebuah cobaan yang menimpa dirisaya ini. Dan saya akan menerima kenyataan ini apa adanya. Isya Allah saya akan berusaha menyongsong masa depan yang lebih baik.

Konselor : Ya. Syukur Alahmdulillah, semoga Allah selalu memberi petunjuk bagi kita semua.

Itulah gambaran proses pelaksanaan layanan bimbingan penyuluhan agama, dimana klien mulai memahami arti dari semua cobaan dan merubah semua sikapnya. Akhirnya dapat dikatakan bahwa bimbingan penyuluhan agama itu berhasil meskipun belum mencapai hasil maksimal.